

Saint François d'Assise

Giovanni di Pietro Bernardone est le fils aîné d'une riche famille de marchand, il naît à Assise, en 1182. Son père, un très riche drapier, est en France pour négocier draps et étoffes dans les foires, au moment de la naissance. Sa mère le fait baptiser sous le nom de *Giovanni* (Jean) dans la cathédrale d'Assise. De retour de son voyage en France où il a fait de très bonnes affaires et en hommage à ce pays, son père, lui donne le nom de *Francesco* (François).

Enfant, François suit des cours de latin dans l'école de chanoines à Assise. Il est destiné à seconder son père puis à lui succéder. Il quitte l'école à 14 ans et entre dans la corporation des marchands. François vit alors une jeunesse dissipée, il passe son temps à dépenser l'argent de son père ou à faire la guerre. Une longue maladie l'immobilise une grande partie de l'année 1204. Durant ces longs mois couché sans activité, il réfléchit et commence à s'interroger sur la vie qu'il mène. De retour à Assise, il abandonne peu à peu son style de vie et ses compagnons de fête. Il fréquente de plus en plus souvent chapelles et églises. En 1205, il a vingt-trois ans, alors qu'il est en prière devant la croix de la chapelle Saint-Damien François entend une voix lui demandant de « réparer son Église en ruine ». Alors, il se rend dans la ville voisine afin de vendre des marchandises de son père pour pouvoir restaurer la vieille chapelle délabrée. Furieux des excentricités de son fils, son père exige qu'il rembourse ce qu'il a dépensé. Après avoir été convoqué par le tribunal pour rembourser son père, François rembourse ce qu'il doit devant l'évêque d'Assise et coupe toute relation avec son père en lui laissant, symboliquement, ses habits. Pour montrer que l'Église prend François sous sa protection, l'évêque le revêt de sa cape.

À partir de ce jour, François mendie pour obtenir de la population des pierres nécessaires à la reconstruction et à la restauration de plusieurs chapelles. Il passe ces journées, à travailler, à prier, à méditer la Parole de Dieu. Plus tard, François comprend vraiment le message de l'Évangile, il devient missionnaire. Il se consacre à la prédication et gagne de quoi se nourrir par le travail manuel ou l'aumône. Il change son habit d'ermite pour une tunique simple. La corde remplace sa ceinture de cuir. Durant de nombreuses années, François vit dans l'extrême pauvreté, mendiant pour vivre, priant, partageant le peu qu'il a avec plus pauvre encore. Il lit et explique la Parole de Dieu à tous ceux qui veulent bien l'écouter. François commence chacun de ses sermons par un souhait de paix : « Que le Seigneur vous donne la Paix ». Les conseils donnés lors de ses sermons, il les a déjà mis en pratique afin de parler en vérité. Les gens instruits écoutent ses sermons, ils y trouvent force et vérité.

Au fur et à mesure du temps, de jeunes hommes le rejoignent, puis d'autres encore. Certains comme lui partagent toute leur richesse avant de le rejoindre. François se trouve alors à la tête d'une petite communauté. Il écrit la règle d'un nouvel ordre de religieux : les Franciscains. Il part à Rome pour la présenter au Pape, qui l'accepte et encourage François.

Rapidement l'ordre des Franciscains prend de l'importance. Le nombre des frères augmente fortement. Des années plus tard, des frères décident de s'orienter vers l'étude et l'enseignement contre l'avis de François. Celui-ci décide alors de quitter la direction de l'ordre. Il se retire avec quelques frères dans un monastère.

C'est dans les dernières années de sa vie que proche de la nature et s'émerveillant chaque jour de la création donnée par Dieu à tous les hommes il compose son magnifique Cantique de la création. Il laisse un dernier message à ses frères franciscain avant de mourir : « Je bénis mes frères, tous ceux de maintenant et tous ceux qui rentreront dans l'ordre jusqu'à la fin du monde. Qu'ils s'aiment les uns les autres comme je les ai aimés, je les aimerais encore. Qu'ils aiment et honorent Dame Pauvreté et obéissent fidèlement aux prélats et aux prêtres de notre Sainte Mère l'Église. » L'ordre des franciscains rassemble alors plus de 3 000 frères.

François meurt le 3 octobre 1226, il est canonisé seulement deux ans après sa mort sous le nom de Saint François d'Assise. Il est fêté le 4 octobre.